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Спорт – жизнь
День ветеранов спорта 
отмечается в России 
8 ноября.

Спорт требует от человека 
зачастую работы на пределе 

своих возможностей. Особенно если это связано 
с необходимостью проходить через многочис-
ленные соревнования, сборы, состязания.

Жители Алтайского края спорт любят сильно. 
В Барнауле, например, функционирует спор-
тивный клуб «Ветеран». Его участники летом 
устраивают соревнования по легкой атлетике 
и футболу, а зимой – лыжным гонкам и биатло-
ну. Нередко спортсмены выезжают в соседние 
города: Бийск, Рубцовск, Заринск. Отметим, 
что с каждым годом в крае становится больше 
ветеранских футбольных команд.

  КАЛЕНДАРЬ АП .

  ГЛАВНОЕ .
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 2023 
Энергетики работают по проекту «Альтер-

нативная котельная» – при участии властей 
формируют тариф на долгосрочный период и 
заранее просчитывают необходимые вложения 
в инфраструктуру и устанавливают верхний 
предел цен. Модернизация пройдет поэтапно 
и завершится в 2030 году.
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Ветер северо-восточный, 2-7 м/с, порывы 
до 12 м/с. Небольшие, местами умеренные 

осадки в виде снега. По югу появление 
снежного покрова. На дорогах гололедица.
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ночь

-2о +3о

день

-2о +3о -1о +1о

-3о +2о
день -3о -8о

ночь

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
порывы ночью до 13 м/с, днем 
по северу до 16 м/с. Местами 
небольшой снег, по северу днем 
слабая метель. На дорогах 
гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер западный, 2-7 м/с, ночью 
порывы до 12 м/с. Ночью местами, 
днем на большей части терри-
тории небольшой снег. Появление 
снежного покрова.

9 ноября

10 ноября

  ЖКХ . Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

 КСТАТИ .
На пути к званию

Правительство Алтайского края поддержало инициативу присвоить Рубцовску, Новоалтайску 
и Бийску звание «Город трудовой доблести». Об этом сообщает пресс-служба губернатора.

Ранее с такой инициативой выступили местные администрации, идею подхватили и жители 
городов. Затем глава региона Виктор Томенко заявил, что поддерживает это предложение.

Начальник департамента администрации губернатора и Правительства Алтайского края по 
вопросам государственной службы и кадров Сергей Долгуй отметил, что три города собрали убе-
дительные сведения о трудовом героизме тружеников тыла в годы Великой Отечественной войны.

Российская академия наук изучит историю кандидатов, и при положительном заключении 
местные предприятия получат переходящие Красные знамена Госкомитета Обороны и государ-
ственные награды.

В мае 2021 года президент России подписал указ о присвоении звания «Город трудовой доблести» 
Барнаулу и еще 11 городам. За полтора года этот список расширился до 44 городов.

Никита ИВАНОВ

Увеличились и доходы, 
и расходы

В Правительстве Алтайского края обсудили исполнение 
краевого бюджета по итогам 9 месяцев 2022 года.

Доходы составили 111,9 млрд рублей, расходы – 113,2 млрд, 
что выше прошлогодних показателей на 8 и 15% соответствен-
но. Заместитель председателя Правительства Алтайского 
края, министр финансов региона Данил Ситников отчитался, 
что размер налоговых и неналоговых поступлений достиг 
56,9 млрд рублей, что также на 12% превысило результаты 
2021 года. При этом из федерального бюджета в регион посту-
пило 53,7 млрд, что на 3% выше прошлогодних показателей.

На национальные проекты в 2022 году потратят 24 млрд 
рублей. За 9 месяцев нынешнего года на эти мероприятия 
уже направили 14,3 млрд – 59% годового плана. На 1 ноября 
показатель достиг 71%, сообщил Данил Ситников.

Купить и не отравиться
В ноябре Управление Роспотребнадзора по Алтайскому 

краю проведет горячую линию по вопросам качества и 
безопасности рыбных, мясных и молочных продуктов.

Горячая линия работает по номерам: 8 (3852) 66-54-27, 
24-99-59 – по следующему расписанию: понедельник – четверг – 
с 09.00 до 17.00; пятница – с 09.00 до 12.45.

Никита ИВАНОВ

Самые культурные
В Алтайском крае определили муниципалитеты, по-

казавшие лучшие результаты работы в сфере культуры 
по итогам 2021 года.

Победителем среди городов был признан Рубцовск, сообщает 
профильное министерство. Среди муниципальных районов – 
Шипуновский, также в тройке призеров Романовский и Змеи-
ногорский районы. Кроме того в топ-7 вошли Топчихинский, 
Третьяковский, Чарышский районы и Залесовский округ.

Лучшие муниципалитеты получают субсидию из краево-
го бюджета на укрепление материально-технической базы 
учреждений культуры.

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 256-й 

день военной спецоперации РФ.
Российские системы ПВО за минувшие сутки сбили 

16 украинских беспилотников в ДНР, Херсонской и Нико-
лаевской областях. Российскими войсками в ЛНР, ДНР и 
Харьковской области за сутки уничтожено 620 боевиков и 
наемников, в том числе из США.

На Запорожской АЭС Киев продолжает провокации с це-
лью создания угрозы техногенной катастрофы, за сутки там 
выпущено 15 крупнокалиберных снарядов.

В Херсоне и ряде районов области из-за теракта, органи-
зованного украинскими диверсантами, прекращена подача 
воды и электричества.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

Город без паспорта

Вершина гордости

«Яровое не получит паспорт 
готовности к отопительному 
сезону», – заявил в ходе пресс-кон-
ференции с краевыми СМИ регио-
нальный министр строитель-
ства и ЖКХ региона Иван Гилев.

«Мы к этому, к сожалению, готовы, не-
смотря на весь комплекс мероприятий 
по техперевооружению, который дела-
ется в Яровом. Там действительно такое 
состояние пока, которое нам не позволяет 
получить паспорт готовности», – рассказал 
министр.

По словам Ивана Гилева, в нынешнем 
году подлежат оценке 97 муниципальных 
образований, и специалисты Ростехнад-
зора проверили уже 80 из них. При этом 
75 районов и городов получили паспорта 
готовности. Остальным предстоит устра-
нить выявленные нарушения.

Однако в крае есть такие муниципалите-
ты, которые, скорее всего, паспортов этих 
не увидят. Это то же Яровое, а также Алейск, 
в зоне действия военного городка. При этом 
в прошлом году документ о готовности не 
получили шесть муниципальных образо-
ваний. Однако в нынешнем году ситуация 
изменилась и некоторые из отстающих вер-
нули свои позиции, в частности Рубцовск 
и Заринский район. Есть неплохие шансы 
получить такие паспорта и у Камня-на-Оби 
с Третьяковским районом.

В то же время исполняющий обязан-
ности главы Ярового Владислав Шилов 
заявил о беспрецедентной финансовой 
помощи городу со стороны краевых вла-
стей. При этом еще в сентябре министр 
промышленности и энергетики Вячеслав 

Химочка говорил, что проблемная ТЭЦ в 
Яровом войдет в новый отопительный 
сезон в режиме «ручного управления» со 
стороны краевых властей.

Но, как отмечает Иван Гилев, паспорт – 
это лишь формальная отметка о готовности 
к отопительному сезону. Ее наличие не 
гарантирует, что проблем зимой не бу-
дет. Говоря об отдельных котельных, к 
которым у Ростехнадзора уже сейчас есть 
претензии, министр заявил, что основную 
массу самых проблемных объектов либо 
модернизировали, либо заменили, и по-
тому нет таких котельных, за которые он 
бы переживал в отдельности.

Стоит сказать, что за текущий год из 
бюджета Алтайского края на мероприятия 

по подготовке к отопительному периоду 
направлено 1,2 миллиарда рублей. Эта 
сумма в среднем растет на 20% от года 
к году и сейчас превышает показатель 
2017-го почти вдвое. В этом году 77 объ-
ектов подлежало перевооружению. Это и 
строительство новых котельных, тепловых 
сетей, замена котлоагрегатов.

«Примерно половина этих работ уже 
завершена, вторая часть выполняется. 
За истекший период закончили работы 
по возведению девяти котельных из 18, 
заменили 13 километров тепловых сетей 
из запланированных 26, поменяли около 
70 котлоагрегатов – это тоже около поло-
вины от плана», – рассказал Иван Гилев.

(Окончание на 2 стр.)
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В краевой столице торжественно открыли стелу «Город 
трудовой доблести».И  М  –   

4 ноября над Обью повис густейший туман, который прилично закупо-
рил и без того перегруженные артерии города. Но если бы вы оказались 
утром в Нагорном парке, то поняли бы причину такой природной анома-
лии: вероятно, туман зацепился за вершину 32-метровой, поражающей 
воображение стелы, которая была торжественно открыта в Барнауле в 
День народного единства. 

Сделанное из железобетонного постамента и металлического каркаса 
с рамами, на которых держатся стальные облицовочные листы и стекла 
с подсветкой внутри, монументальное сооружение – зримое воплощение 
великого трудового подвига барнаульцев, которые внесли свой огромный 
вклад в победу страны в Великой Отечественной войне. Его размеры 
настолько велики, что в Барнаул конструкцию в разобранном виде везли 
из Москвы на двух фурах. Стела называется «Город трудовой добле-
сти» и была открыта по случаю недавнего присвоения городу 
одноименного почетного звания (20 мая 2021 года).

(Окончание на 3 стр.)
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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В сентябре нынешнего года 
выдано 2111 ипотечных кре-
дитов. Этот вид кредито-
вания вырос в Алтайском 
крае на 13,6% по сравнению 
с августом.

Этот показатель превысил уро-
вень марта нынешнего года, когда 
на рынке недвижимости наблюда-
лось последнее оживление перед 
длительной стагнацией. Увеличился 
как совокупный объем ипотек (на 
19,8%), так и общий объем выданных 
кредитов (до 5,75 млрд рублей).

По мнению экспертов, на нынеш-
ний рост повлиял общий подъем 
рынка с начала осени и активизация 
делового сезона. Однако после объяв-
ления о частичной мобилизации 
некоторые банки кратковременно 
приостановили выдачу кредитов.

В минувшем сентябре показатель в 
денежном выражении практически 
достиг уровня прошлого года, в то вре-
мя как количественный оказался на 
целых 23% ниже, рассказали «Алтай-
ской правде» в Центробанке. То есть 
займов на жилье люди стали брать 
меньше, но их суммы теперь гораздо 

больше из-за роста цен на недвижи-
мость и невысоких доходов населения.

Рост выдачи ипотеки на ново-
стройки в Алтайском крае оказался 
чуть ниже, чем в сегменте вторично-

го жилья . Всего за месяц оформлено 
443 кредита на 1,96 млрд рублей. По 
сравнению с сентябрем 2021 года ко-
личество просело на 17%. Денежный 
объем, наоборот, вырос на 36%. На 

вторичном рынке в сентябре жите-
ли региона получили около 1,7 тыс. 
ипотечных кредитов на 3,8 млрд 
рублей. Это рекорд текущего года, 
но по отношению к аналогичному 

периоду прошлого года количество 
снизилось на 24%, а объем – на 16%.

Средневзвешенная ставка при 
этом продолжает снижатьс я. 
В минувшем месяце по фактически 
оформленным ипотекам она достиг-
ла 7,7%, что меньше февральской на 
0,8%. На падение влияют программы, 
субсидированные застройщиками и 
банками, в рамках которых процент 
иногда опускается почти до нуля.

Именно поэтому только за пер-
вый месяц осени средневзвешенная 
ставка по ипотечным жилищным 
кредитам снизилась с 7,75 до 7,71%. 
По ипотечным жилищным креди-

там, предоставленным физическим 
лицам-резидентам под залог прав 
требования по договорам участия 
в долевом строительстве, уменьши-
лась с 4,59 до 4,27%.

Вместе с тем средняя сумма кре-
дита постепенно растет. В сентябре 
она дошла до 2,72 млн рублей, что на 
четверть больше в сравнении с тем 
же месяцем 2021 года. Срок увели-
чился на 13% и достиг 22,7 года.

Общий объем задолженности по 
ипотеке в Алтайском крае за отчет-
ный период составляет 144 млрд 
рублей. Это на 11% больше, чем год 
назад. При этом доля просроченных 
ипотечных платежей постоянно 
снижается и сейчас достигает лишь 
0,3%.

Ксения ШИРЯЕВА,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  АКТУАЛЬНО .

  НОВОСТИ .
Привлечь туристов в сёла

1 ноября в городе-курорте Белокурихе состоялся Осенний 
форум по сельскому туризму.

Он проводится ежегодно и стал площадкой для общения 
специалистов, которые работают в этой сфере, обмена опытом 
и продвижения турпродуктов.

В этом году в рамках форума прошла конференция Ассоциа-
ции туроператоров России по сельскому туризму регионов СФО.

Экспертами форума выступили представители Минсельхоза 
РФ, владельцы объектов сельского туризма, туроператоры.

С аудиогидом в наушниках
В честь открытия в Барнауле стелы «Город трудовой добле-

сти» в городском отделе по развитию туризма подготовили 
для барнаульцев аудиоэкскурсию. Слушая ее, можно гулять 
по городу и узнавать много нового о его истории.

Аудиогид включает в себя пять тематических блоков. Пер-
вый посвящен стеле «Город трудовой доблести». Далее можно 
узнать о начале истории Барнаула, о Нагорном парке, о том, как 
трудились барнаульцы в тылу в годы Великой Отечественной 
войны, а также о сегодняшней жизни краевого центра.

Аудиофайл можно открыть и послушать на портале IZI.Travel, 
сообщает пресс-служба городской мэрии.

Полёты в зимнем режиме
Международный аэропорт Барнаула имени Г.С. Титова 

перешел на осенне-зимнее расписание. Оно продлится до 
25 марта 2023 года. Для пассажиров это означает, что умень-
шится число регулярных вылетов.

Так, в Москву будут выполняться рейсы всего три раза в сут-
ки. Кроме того, с 16 ноября авиакомпания «Победа» переводит 
перелеты из аэропорта Внуково в Шереметьево.

Появятся новые рейсы – в Иркутск и Новый Уренгой, их 
будет выполнять авиакомпания «ИрАэро».

В пресс-службе подчеркнули, что в целом Международный 
аэропорт Барнаул готов к осенне-зимней навигации. 

80 млн на школу
В селе Карпово завершился капитальный ремонт школы, 

где обучаются 104 ребенка. Реконструкция проводилась по 
федеральной программе «Модернизация школьной системы 
образования».

На капитальный ремонт школы было выделено почти 80 
млн рублей из краевого и федерального бюджетов. Закуплено 
новое современное оборудование и мебель. Также открыт центр 
образования естественно-научной направленности «Точка роста», 
где ученики будут развивать компетенции и создавать новые 
проекты.

Особенность Карповской школы еще и в том, что в ее стенах 
находится детский сад. Его помещение размещено на первом 
этаже здания и имеет отдельный вход.

По информации Минобрнауки Алтайского края, в рамках 
программы «Модернизация школьных систем образования» в 
2022 году в регионе идет капремонт в 43 общеобразовательных 
школах, 36 из которых находятся в селах края.

В 33 объектах он завершится в 2022 году, в остальных 10 – в 
июле-августе 2023 года. На реализацию программы выделяется 
свыше 2,13 млрд рублей из федерального бюджета.

Представлен 
во всех номинациях

5 ноября Алтайскому государственному театру кукол «Сказ-
ка» исполнилось 59 лет. Накануне своего дня рождения он 
впервые попал в номинацию главной российской театраль-
ной премии.

Российская национальная премия «Золотая маска» опубли-
ковала список номинантов. В него вошел спектакль «Паша», 
который представлен во всех номинациях в категории «Театр 
кукол»: «Лучший спектакль», «Лучшая работа режиссёра», «Луч-
шая работа художника» и «Лучшая работа актёра».

Спектакль создан по мотивам книги Павла Селукова «До-
быть Тарковского». Важные роли в нем играют и куклы, в 
которых соединяются реальные исполнители с абстракт-
ными формами.

Юлия РОМАНОВА

Озеро возрождается
За два месяца мероприятий по расчистке озера Завьялово

выполнено более 20% запланированного объема работ.
В частности, удалено свыше 68 тысяч кубометров донных 
отложений.

Работы будут продолжать, пока не замерзнет вода, сообщили в 
Министерстве природных ресурсов и экологии Алтайского края.

Основная цель расчистки – удалить порядка 320 тысяч кубо-
метров ила и других донных отложений и дать вторую жизнь 
некогда популярному месту отдыха. Работы рассчитаны на 
ближайшие три года, с 2022-го по 2024-й.

Дмитрий СЕРДОВ

Трём лучшим добровольцам
До 13 ноября в Алтайском крае принимают заявки канди-

датов на поощрение почетным знаком «За развитие добро-
вольчества (волонтёрства)». 

Как сообщает региональное управление молодежной полити-
ки и реализации программ общественного развития, награда 
полагается отдельным людям, коллективам или социально 
ориентированным некоммерческим организациям. При этом 
заявки принимают от кандидатов, которые уже поощрялись 
органами исполнительной власти.

Победителей выберет и наградит губернатор региона Вик-
тор Томенко. Ежегодно вручаются только три почетных знака.

Перечень документов для кандидатов опубликовали на 
официальном сайте управления. Подробности уточняйте по 
телефону 8 (3852) 56-94-38.

Никита ИВАНОВ

Все оттенки красного
8 ноября барнаульский планетарий приглашает пона-

блюдать за лунным затмением. Всех желающих ждут на 
проспекте Ленина, где с 18.30 до 20.00 будут выставлены 
телескопы.

Это мероприятие будет не менее интересным, чем солнеч-
ное затмение. В Барнауле можно будет наблюдать частичную 
теневую и полутеневую фазы, когда лунный диск окрасится в 
различные оттенки красного цвета.

Лунное затмение – это особое состояние, когда Земля ока-
зывается между Луной и Солнцем и три небесных тела вы-
страиваются в одну линию. Луна погружается в тень Земли. 
При этом астрономическом явлении поверхность спутника 
нашей планеты не будет исчезать, как при солнечном затмении,
а станет темно-красного цвета из-за преломления атмосферой 
Земли солнечных лучей.

Татьяна ПЕРВОВА

Эссе от доктора
26 молодых врачей из 23 медучреждений Ал-

тайского края прошли во второй этап региональ-
ного конкурса «Лучший молодой врач». В этом 
году есть представители из Барнаула, Алейска, 
Рубцовска, Благовещенского, Каменского, Лок-
тевского, Павловского, Ребрихинского, Смолен-
ского, Славгородского, Тальменского, Троицкого 
районов.

Участие принимают участковые терапевты и пе-
диатры, хирурги, акушеры-гинекологи, анестези-
ологи-реаниматологи, стаж работы которых по 
специальности составляет не более 10 лет, но и не 
менее 3 лет в организации, которая выдвинула врача 
на конкурс, сообщает Минздрав Алтайского края.

В каждой номинации рабочая группа осущест-
вляет оценку материалов участников. В частности, 
отчет о профессиональной деятельности, эссе на 
тему «Мой выбор», а также слайд-шоу или видео-
сюжет об участнике.

Победители конкурса станут известны в декабре.
Добавим, что на официальном сайте Министерства 

здравоохранения Алтайского края можно ознако-
миться с материалами каждого участника.

Антон ПЕТРОВ

Бабушкина 
забота и

золотое сердце
3 ноября в столице Ал-
тайского края состоялись 
мероприятия в рамках 
форума «Активное дол-
голетие». Участие в нем 
приняли все «серебряные» 
волонтеры, добровольцы 
региона старше 55 лет.

Гости мероприятия могли на-
блюдать настоящий праздник 
творчества, так как волонтеры 
представили свои проекты. На-
пример, отряд «Горячие сердца» 
из Барнаула порадовал куколь-
ным спектаклем «Мальчиш-Ки-
ба льчиш», а отряд «Золотое 
сердце» организовал благотво-
рительную акцию «Бабушкина 
забота» по сбору носков для мо-
билизованных солдат. Поделки 
из дерева, оригами, иконы, ку-
клы и многое другое украсили 
стенды.

Слет «Активное долголетие» 
проводится ежегодно. На нем 
подводят итоги деятельности в 
уходящем году, проходит награж-
дение и обсуждение планов на 
новый сезон.

Как рассказала «АП» руково-
дитель регионального центра 
«серебряного» волонтерства 
Алтайского края Ольга Степа-
нова, каждый год добровольцы 
между собой проводят разные 
конкурсы. Недавно подвели ито-
ги главного из них – «Марафон 
добра». Он посвящен волонтер-
ским проектам. На этот раз вы-
шло 29 победителей и призеров. 
Также прошел развлекательный 
интеллектуальный «серебряный» 
квест.

«Серебряные» волонтеры – это 
в первую очередь люди, которые 
хотят быть полезными для обще-
ства. Всего в регионе насчитыва-
ется 157 объединений, в которых 
состоят более 2 тысяч инициа-
тивных людей. Для того чтобы 
вступить в ряды, достаточно 
сделать одно доброе дело. Боль-
шой популярностью пользуется 
вязание.

Дмитрий СЕРДОВ

Оставшиеся работы, как заверил ми-
нистр, отопительному периоду не поме-
шают. В некоторых муниципалитетах уже 
реализуются планы на 2023 год. Но есть и 
отстающие. Сейчас министерство «пере-
тасовывает» задание, чтобы максимально 
освоить бюджетные средства 2022 года.П  

По словам Ивана Гилева, с этим жиз-
ненно важным продуктом ранее всегда 
имелись проблемы, однако в этом году 
губернатор Алтайского края Виктор То-
менко принял решение о создании му-
ниципального резервного запаса угля 
наравне с краевым. Конкурсные процеду-
ры по отбору поставщиков уже прошли, 
и на сегодняшний день в муниципали-
теты поставлено 119 тысяч тонн угля. 
Сформирован резерв на 45 дней. С углем, 
который продают населению и юрли-
цам, по информации министра, сейчас 

тоже нет особых проблем – топливо на 
площадках есть.

Активно работает в этом плане и Мунай-
ский угольный разрез в Солтонском районе, 
единственное место в нашем регионе, где 
идет добыча твердого топлива. Как отметил 
министр, с учетом потребности населения 

и объектов малой теплоэнергетики Алтай-
ского края, разведанных запасов угля там 
хватит примерно на 100 лет. Однако же там 
добывают бурый уголь – менее калорий-
ный и более дешевый. Им, конечно, могут 
пользоваться котельные края. Но к место-
рождению нет железной дороги, а доставка 
автомобильным транспортом делает это 
топливо невыгодным. Поэтому на него 
перешли только близлежащие к разрезу 
районы. Тем не менее в этом году там за-
контрактовали около 100 тысяч тонн угля.Н  ̈

– Мы уже давно перешли в режим не ав-
ральной подготовки к отопительному сезону, 
а планомерной, когда освоение бюджетных 
средств идет в течение всего года, – отме-
тил Иван Гилев. – Большой объем работ, 
к примеру, проводится в зимний период 
параллельно с отопительным периодом.

Говоря попросту, не замерзнем.
Константин СОМОВ, 

Евгений НАЛИМОВ (фото)

Глава Барнаула Вячеслав 
Франк обсудил с перевозчи-
ками текущую ситуацию в 
транспортном обслужива-
нии населения.

В совещании также приняли уча-
стие его заместители, председатели 
профильных комитетов, предсе-
датель городской Общественной 
палаты, депутаты Барнаульской 
городской Думы, представители 
регионального Минтранса, ГИБДД 
и МУП «Центртранс».В 

Сегодня в Барнауле сформиро-
вана достаточно развитая сеть пас-
сажироперевозок. Функционирует 
79 маршрутов: 68 – автобусных и 11 
– электротранспорта. Их обслужи-
вают 27 перевозчиков разных форм 
собственности. По регулируемому 
тарифу с предоставлением льгот 
работают 58 маршрутов, сообщает 
пресс-служба городской мэрии.

Ежедневно на городские улицы 
выходит порядка 600 единиц: 100 
трамваев, 32 троллейбуса, 468 ав-
тобусов.

За 9 месяцев электронной систе-
мой было зарегистрировано почти 
57 тысяч поездок, что на 4,7% больше 
прошлогоднего показателя.

Последнее крупное обновление 
транспорта прошло год назад. Пе-
ревозчики заменили 43 автобуса 
малого класса и 20 единиц средне-
го класса. Парк электротранспор-
та пополнился пятью трамваями, 
доставленными из Москвы. Еще 
5 капитально отремонтировали. 
В этом году проведен аукцион на 
покупку еще 10 трамваев за счет 
средств регионального бюджета.

На поддержку работы обще-
ственного транспорта за послед-
ние три года из городского бюд-
жета выделено 823,3 млн рублей. 
В 2022 году предусмотрено 475,1 

млн рублей, что на 22,6% больше, 
чем год назад.

Действует широкая линейка та-
рифных планов, которые обеспечи-
вают барнаульцам демократичную 
стоимость проезда, а перевозчикам 
– стабильный пассажиропоток.П   

Самым главным вопросом стало 
обсуждение проблем в этой сфере.
В их числе нерегулярность дви-
жения, дефицит водителей, изно-
шенность подвижного состава. Все 
это приводит к увеличению числа 
обращений со стороны жителей 
города. С начала 2022 года в адрес 
пассажироперевозящих предпри-
ятий направлена 81 претензия и 
32 требования об уплате штрафа.

Перевозчики, объясняя нестабиль-
ную работу транспорта, отметили, что 
за год произошло значительное увели-
чение себестоимости транспортных 
услуг, выросла «коммуналка», повыси-
лась оплата труда работников. Все это 
негативно отражается на ситуации. 
Сохранение действующих тарифов 
приведет еще к большим убыткам 
и усугубит возникшие проблемы.

В связи с этим перевозчики пла-
нируют направить уведомление в 
администрацию города о пересмо-
тре тарифов.

Вячеслав Франк дал поручение 
профильному комитету рассмо-
треть все документы и провести 
расчеты. А после вынести вопрос 
о пересмотре тарифов на рассмо-
трение Координационного совета 
по ценообразованию.

По мнению главы города, сложив-
шуюся непростую ситуацию одним 
увеличением стоимости проезда не 
решить. Необходимо прорабатывать 
различные формы поддержки пере-
возчиков. Поэтому Вячеслав Франк 
поставил задачу профильным коми-
тетам проработать все предложения 
и возможные меры, которые были 
озвучены в ходе совещания.

Татьяна ПЕРВОВА

  ОСТРЫЙ ВОПРОС .

  МЕДИЦИНА .

  ФОРУМ .

  ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН .

Тариф на проезд: 
газ или тормоз?

Ипотечные «качели»

Город без паспорта

Одним увеличением стоимости проезда все проблемы транспортников не решить.

Жители края должны банкам 144 млрд рублей.

 
 -
   
 Б

600   

(Начало на 1 стр.)



№ 208 (30828) 
Вторник, 8 ноября, 2022 год 3

Ф
от
о 
О

. Б
О
ГД
А
Н
О
В
А

.

СОЦИУМ

Традиции большие и малые
  КУЛЬТПОХОД .

  ПО КРАЮ .

  АКЦИЯ .

В этом году Всероссийская 
акция «Ночь искусств» 
была посвящена теме 
«Наши традиции». В ее 
рамках в крае прошли 
десятки разнообразных 
мероприятий – в основ-
ном в дневное время.

Расскажем о том, что могли 
увидеть и услышать барнаульцы, 
отправившиеся за впечатления-
ми сквозь туман 4 ноября.Н  ̈  «К »?

В Государственном музее 
истории литературы, искусства 
и культуры Алтая, как всегда, 
продумали программу для всех 
возрастов, в нее вошли экскур-
сии, мастер-классы, лекции, ки-
носеансы и игровые программы.

В интерьерах выставки му-
зыкальных инструментов «Зву-
чание души народной», которая 
работает до 27 ноября, извест-
ный мастер Александр Гнезди-
лов проводил экспресс-уроки 
для желающих освоить кла-
вишный вариант металлофона 
или авторскую версию колесной 
лиры. И пока девочка-подросток 
разучивала на самогудах народ-
ную песню «Как пошли наши 
подружки», ее мама играла на 
клавишных гуслях.

– Нужно зажать три клави-
ши через одну: до-ми-соль. И 
медиатор держите покрепче, – 
советовал Гнездилов. – Я сам эту 
конструкцию разработал, она 
легкая – всего 12 килограммов 
вместе с механикой и ножками, 
тут и один человек справляется. 
Погрузил в кофр на колесиках 
– и пошел.

Отвлекшись от гуслей, ма-
стер и руководитель Центра 
многострунных инструментов 

народов Алтая показал нам «зво-
ны» – как металлофон, только с 
клавишами. Рассказывает, что 
нашел инструмент в подвале, 
восстановил детали и еще при-
думал педаль, как на пианино, 
чтобы играть классику. Тут мы 
замечаем в витрине крошечный 
топшур длиной сантиметров 
десять.

– Он занесен в Книгу рекордов 
России. Просто стало интересно, 
какой самый маленький инстру-
мент можно сделать, чтобы он 
звучал, – улыбается Гнездилов. 
– В качестве струн я использовал 
конский волос и сделал мягкий 
медиатор из тонкой пластмассы. 
Его можно настраивать – видите, 
там колки есть.

– Что, и играть можно?!
– Да, однажды музыковед 

Михаил Стюхин даже записал 
и транслировал по радио, как 
я исполнял на нем «Калинку»…М  

А на встрече с реставратором 
игрушек Юлией Романовой 

можно было узнать о том, что 
и старенькая мягкая игрушка 
может значить очень много.

– Это обезьянка Жаконя 1960-
х годов, и владельцы решили 
восстановить ее, – рассказывала 
мастерица разновозрастной пу-
блике. – Она была «травмирова-
на» после встречи с домашним 
питомцем (собака отгрызла ухо), 

но выстояла как могла. Я нашла 
абсолютно идентичную ткань, 
сделала перетяжку мордочки 
и изготовила вот такие ушки. 
Кстати, цель реставрации – не 
просто восстановить игрушку, 
но и максимально сохранить 
оригинальные материалы.

Для самой Юлии все началось 
с медведя, доставшегося еще от 

прабабушки. Уже став взрослой, 
она заинтересовалась, как его 
можно восстановить, и углуби-
лась в тему немецких мишек Тед-
ди, профессионального мохера и 
подвижных крепежей. Какое-то 
время девушка сама шила таких 
мишек, а затем представился 
случай попробовать себя в ре-
ставрации.

– Я выставила фотографии 
своей работы в соцсетях и по 
откликам поняла, насколько это 
может быть важно для людей, 
ведь так мы сохраняем память 
нашей семьи! Я просто загорелась 
этой темой, – говорит Романова.

Одна из последних техник, 
освоенных мастерицей, – мед-
веди-автоматоны, как она сама 
говорит, «прадедушки современ-
ных роботов». Внутри механизм, 
а снаружи – колесики, как у де-
ревянных игрушек-каталок XIX 
века.Н   

В Художественном музее 
можно было совместить науку 
и творчество, например прямо 
на лекции об иллюстрациях ху-
дожника Алексея Дмитриева 
раскрасить свою собственную 
восточную сказку цветными 
карандашами.

– Мы пришли сюда с внуком, 
потому что искали детскую про-
грамму, – рассказала Татьяна 
Ивановна, бабушка пятилетнего 
Семёна, увлеченно раскраши-
вавшего восточный сюжет. –
Я даже не ожидала от него такого 
энтузиазма. Может, есть талант? 
И от самого здания музея мы
в восторге, думаю, что теперь 
будем часто сюда ходить. А лек-
ция была великолепная, жаль, 
что мы не застали начало.

Рядом с Семёном свою сказку 
раскрашивала его ровесница 
Мирослава.

– Я стараюсь приобщать дочь 
к искусству, – объяснила мама 
девочки, Юлия. – Хорошо, что 
пока они тут рисуют, краем уха 
что-то важное слышат, может, 
это где-то откладывается…К  

Отца этого семейства мы за-
стали на мастер-классе по пер-
могорской росписи, который 
проводила сотрудница музея 
Диана Баталова.

– Это одна из крестьянских 
росписей Северной Двины. Для 
нее характерен беленый фон, 
особый орнамент с бордюрчи-
ками и ограниченная палитра: 
зеленый, красный, желтый и 
черный для обводки, – сообщила 
нам Диана Анатольевна, подго-
тавливая краски.

– Обычно так расписывали 
прялки, сундуки, игрушки, по-
суду. Это северный край, людям 
хотелось солнца. В росписи пре-
обладают растительные орна-
менты, ягоды, птицы.

В соседнем зале старший на-
учный сотрудник сектора «Тра-
диционная русская культура» 
Вероника Бодрова и участники 
фольклорного ансамбля «Бело-
водье» проводили лекцию-кон-
церт «Вольная душа казачества». 
Рассказывали о традициях ста-
ницы Верх-Алейской и редута 
Плоского, а также защиты Ту-
латинской.

– Здесь до самых недавних 
времен сохранялось редкостное 
мужское пение, – говорит Бодро-
ва. – Еще в конце 1980-х годов я 
видела, как там пели предста-
вители нескольких поколений. 
Дело было дождливым летним 
днем, сенокос встал, и песни 
зазвучали по всему селу…

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)  СОБЫТИЕ .

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Приобщаться к искусству можно было весь день.

В Художественном музее детям предложили раскрасить сказку.

Вершина гордости
(Начало на 1 стр.)П   

Почтить массовый трудовой героизм барнаульцев прошлого 
века также массово собрались теперь земляки. Поскольку тор-
жественное мероприятие проходило в День народного единства, 
то вся смотровая площадка Нагорного пестрила линией из 
89 флагов, символизирующих количество регионов страны.

На знаменательном событии присутствовали и предста-
вители краевых и муниципальных властей.

– Праздник Дня народного единства олицетворяет неразрывную 
связь поколений и народов, сплоченности, патриотизма и созида-
ния, – сказал губернатор Алтайского края Виктор Томенко. – Мы все 
должны искренне гордиться подвигами наших предков, которые 
ставили интересы Отечества выше своих и чувствовали личную 
ответственность за его светлое будущее. Сегодня в их честь мы 
открываем стелу «Город трудовой доблести». Она возведена, чтобы 
всегда напоминать нам и подрастающему поколению о трудовых 
подвигах тех сотен тысяч наших земляков, что трудились здесь 
во благо страны и помогли ей победить в войне. Была проделана 
большая и важная работа, прежде чем город получил такое по-
четное звание. Но я хочу отметить, что и другие славные города 
Алтайского края, которые тоже сделали многое для победы в ВОВ, 
достойны такого признания: Бийск, Новоалтайск, Рубцовск. Они 
такого заслуживают, и мы начинаем работу в этом направлении.

По завершении торжественного мероприятия губернатор края 
вместе с членами краевого правительства, а также сотнями бар-
наульцев возложил цветы к величественному мемориалу.

Евгений БОРИСОВ

ЮРИДИЧЕСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ
(правовое сопровождение)

КФХ, СПК, ООО, АО, ПК, ИП:
 возврат долгов
 защита нарушенных прав
 арбитражный суд

Тел. 8-913-214-3636
ИП Рондов ОГРНИП 321220200241582 Ре
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Присоединяйтесь
к группам 
«Алтайской прав-
ды» в социальных 
сетях. Общайтесь, 
учас т    вуйте в акциях
и розыгрышах!

Ре
кл
ам

а

4 ноября в Барнауле тради-
ционной Международной 
просветительской акцией 
«Большой этнографический 
диктант» отпраздновали 
День народного единства.М  

Такой диктант проводится в Рос-
сии с 2016 года и каждый новый раз 
привлекает все больше людей из раз-
ных уголков не только нашей стра-
ны, но и мира. Например, в прошлом 
году в акции принимали участие 
более 2,5 миллиона человек из 95 
стран. Масштабы его вышли даже 
за пределы планеты: свой бланк 
заполнял на Международной кос-
мической станции космонавт Сергей 
Прокопьев.

Как много людей собралось про-
верить свои знания о корнях и тра-
дициях разных народов в этом году, 
организаторы пока сказать не могут. 
Это станет известно после подсчета 
всех бланков 11 ноября. Но уже по-
нятно, что в краевой столице с явкой 
был полный порядок.

– В Барнауле «Большой этногра-
фический диктант» проводится 
на двух площадках – в библиотеке 

имени Шишкова и у нас, в Доме на-
родов. Могу сказать, что сегодня в 
нашем зале получили бланки бо-
лее 60 человек, среди которых есть 
представители различных наций,
а также местные творческие коллек-
тивы и ансамбли украинской песни, 
фольклорные коллективы. Я сама 

несколько раз писала этот диктант, 
последний – в прошлом году. Это 
прекрасная возможность проверить 
свои знания в разрезе культур раз-
ных народов. Для меня в основном 
трудности составляли вопросы про 
северные народы, но я стабильно на-
бирала около 80–90 баллов. Радует, 

что сегодня увидела много молодых 
ребят и большая часть из них впер-
вые приобщилась к нашей акции, 
– поделилась с корреспондентами 
«АП» Наталья Разгоняева, директор 
краевого Дома народов. П  

Участникам диктанта предстояло 
ответить на 30 вопросов, среди кото-
рых 20 – общие для всех (историче-
ский аспект, изготовление предметов 
быта и т. д.), а 10 – уникальные для 
каждого субъекта России (например, 
состав численности народов в реги-
оне, костюмы, праздники, блюда). 
За идеальные ответы можно было 
получить 100 баллов. На всю работу 
организаторы отмерили 45 минут.

Однако кому-то понадобилось и 
вдвое меньше, чтобы ответить на все 
вопросы. Первыми из зала вышли 
15-летний ученик кадетского кор-
пуса Арун Арутюнян и 16-летняя 
студентка музыкального колледжа 
Лаура Дарданян:

– Если честно, простых вопросов 
в бланке мы не встретили (смеются). 
Особенно сложно было отвечать по 
части законодательной и экономи-
ческой. Мы же нигде этого не про-
ходили, такого просто не знаем. Что 

самое простое? В последнем вопросе 
надо было указать, как назывались 
старинные русские дома. Мы отве-
тили: «Изба!»

Впервые свои этнические знания 
проверила и Татьяна Лисенкова, кон-
сультант отдела реализации наци-
ональной политики департамента 
администрации губернатора и регио-
нального правительства по взаимо-
действию с федеральными органами 
государственной власти.

– Мне давно хотелось проверить 
свою этнографическую грамотность. 
Теперь выяснила – я знаю не так 
много, как хотелось бы (улыбается). 
Вопросы, правда, были непростые, 
особенно федеральная их часть. Зато 
теперь будет мотивация почитать 
специальную литературу, буду го-
товиться к следующему году более 
тщательно. А вообще 45 минут, как 
мне кажется, это так мало, когда со-
мневаешься в ответах! Но вот где у 
меня не возникло проблем – так это 
в специальном блоке вопросов про 
Алтайский край. Мне понравилось 
соотносить разные блюда с народами, 
проживающими в нашем регионе: 
например, цеппелины – литовская 
национальная кухня, а талкан гото-
вят кумандинцы.

Иван БЛАЖЕНКО

О   
Более десятка культурных и 

спортивных мероприятий, при-
уроченных ко Дню народного 
единства, провели в Рубцовске.

На различных площадках про-
ходили тематические концертные 
программы культурно-досуговых уч-
реждений, выставки и мастер-классы. 
Состоялась автобусная экскурсия «Я 
малой родиной горжусь» по историче-
ским местам и памятникам Рубцов-
ска. Также был проведен всеобщий 
молебен. В краеведческом музее в 
торжественной обстановке юным 
рубцовчанам вручили паспорта граж-
дан России.

Городские соревнования по на-
стольному теннису и турнир по шаш-
кам собрали немало поклонников 
этих игр.

По информации городского 
управления культуры, спорта и 

молодежной политики, всего в 
праздничных мероприятиях при-
няло участие более шести тысяч 
рубцовчан и гостей города.

Людмила МАКОВЕЦКАЯИ   
В Каменском районе праздник 

отмечали повсеместно. В селах для 
взрослых и детей организовали 
тематические игры, историче-
ские экскурсы, познавательные 
патриотические часы. Поперечен-
цы провели для молодежи квиз 
«Выбор за тобой», а в Рыбном – те-
атрализованное представление и 
мастер-класс «Куклы из бабушки-
ного сундучка».

В Камне День народного единства 
праздновали на нескольких пло-
щадках. В городской Дворец куль-
туры каменцы собрались на лите-
ратурно-музыкальную композицию 
«Знамя единства», а в ДК железнодо-

рожников состоялся квартирник
«В единстве наша сила».

Каменский краеведческий музей в 
канун праздника открыл интересные 
исторические экспозиции. Выставка 
«Хлеб и Луна» была посвящена 125-ле-
тию советского ученого-изобретателя, 
стоявшего у истоков мировой космо-
навтики, – Юрия Кондратюка. В Кам-
не этот конструктор спроектировал 
зернокомплекс, строившийся при 
его участии в 1929–1930 годах без 
гвоздей по принципу деревенской 
избы. Зерносклад «Мастодонт» этого 
элеваторного ансамбля был рассчитан 
на 13 тысяч тонн зерна и считался в 
ту пору крупнейшим в мире деревян-
ным зернохранилищем. Юрий Кон-
дратюк прожил в Камне два года до 
ареста. Память об этом выдающемся 
конструкторе шведско-еврейского 
происхождения увековечена во мно-
гих городах, его имя носил один из 
кратеров на Луне. В Камне на доме, где 
жил Кондратюк более 90 лет назад, 

есть мемориальная доска, его именем 
названа одна из городских улиц.

В Каменском агротехническом 
техникуме взрослые мужчины ме-
рялись силами в армрестлинге в двух 
весовых категориях. А в городском 
бассейне «Аквамарин» соревновались 
в плавании на первенстве Каменской 
спортивной школы ребята 2007–2014 
года рождения.

Наталья ИСАЕВАЕ   
В Бийске в День народного един-

ства прошло несколько интерес-
ных мероприятий.

Главное действо «Мы едины! Мы 
непобедимы!» развернулось в город-
ском Дворце культуры, где бийчан с 
праздником поздравили официаль-
ные лица, а также лучшие творческие 
коллективы и артисты Бийска. В фойе 
всех встречал красивой музыкой духо-
вой оркестр войсковой части 3484 ВНГ 

РФ, взрослые и дети могли померить 
каски, бронежилеты, ознакомиться 
с различными приборами, выявляю-
щими химическую опасность.

В этот же день в выставочном 
зале в рамках Всероссийской акции 
«Ночь искусств»  желающие смогли 
увидеть выставку картин из фондов 
краеведческого музея и современных 
художников «Назад в будущее», кроме 
того, была представлена и концертная 
программа Бийского музыкального 
колледжа, проводились мастер-клас-
сы, работала фотозона.

Не забыли в этот день и жителей 
отдаленных поселков. Так в пос. Новом 
прошел турнир по русским шашкам, в 
культурно-спортивном центре посел-
ке Льнокомбината состоялся концерт 
«Я люблю тебя, Россия!». Кроме того, 
практически во всех библиотеках 
города поводились различные патри-
отические классные часы, акции или 
мастер-классы.

Павел СИДОРЕНКО

День, который объединяет

С чем едят талкан? З   Б   ̈  ?
Вот только некоторые факты. Промышленные предприятия 

города производили основную боевую продукцию во времена 
ВОВ: например, 50-миллиметровые ротные минометы, дви-
гатели и запасные части, радиостанции для танков, горючие 
смеси, ручные гранаты. В течение всего военного времени 
столица Алтайского края поставила на фронт 2,5 миллиона 
тонн зерна и 49 тысяч тонн мяса. Усилиями барнаульцев в 
фонд обороны было собрано 10 миллионов рублей, и на эти 
деньги страна могла отстраивать военную технику, в том 
числе торпедные катера типа Г-5. На предприятиях города 
работали сотни комсомольско-молодежных, гвардейских 
и фронтовых бригад, которые неоднократно побеждали во 
всесоюзных социалистических соревнованиях и были на-
граждены переходящими Красными знамёнами Госкомитета 
Обороны ЦК ВКП (б) и ЦК ВЦСПС. За трудовые подвиги меда-
лью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 
1941–1945гг.» были награждены 32 485 жителей города. Без 
наград не остались и барнаульские предприятия: орденом 
Трудового Красного Знамени в 1942 году был отмечен Барна-
ульский вагоноремонтный завод, орденом Ленина в 1943-м 
– трест «Стройгаз», а в 1945 году – заводы № 17 и 77.

Диана Баталова научила пермогорской росписи.

Диктант писали представители разных народов.
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В обойме
Воспитанники барнаульской 

школы футбола Александр Соболев 
и Артём Карпукас попали в расши-
ренную заявку сборной России на 
товарищескую игру с Таджикиста-
ном, которая состоится 17 ноября 
в Душанбе.

Добавим к этому факту немного 
контекста. Во-первых, эти сборные 
никогда ранее между собой не встре-
чались. Во-вторых, на днях стало из-
вестно, что тренер национальной 
российской команды Валерий Кар-
пин будет работать в этой должно-
сти как минимум еще до 1 августа 
2024 года (его контракт продлили).

В-третьих, последний матч сборная 
России провела в конце сентября – 
одержала волевую победу в товари-
щеском спарринге с Киргизией (2:1), 
а первый мяч в той встрече забил 
нападающий «Спартака» Александр 
Соболев.

Наконец, в-четвертых, полузащит-
ник столичного «Локомотива» Артём 
Карпукас был признан болельщиками 
лучшим игроком своей команды в 
октябре (впервые в карьере!) и потому 
имеет высокие шансы дебютировать за 
главную сборную страны уже в ноябре.

Отдельно добавим, что сразу 
девять хоккеисток барнаульского 
«Коммунальщика» были вызваны 
в сборную России по «хоккею пять 
на пять» (новая дисциплина, вклю-
ченная в реестр федерального Мин-
спорта). Учебно-тренировочный сбор 
главной женской команды России 
начался 1 ноября в Алексине Туль-
ской области и продлится до 15-го 
числа. А с 5 ноября там же занимает-
ся и молодежная сборная страны, в 
составе которой числится еще одна 
спортсменка из «Коммунальщика» – 
Снежана Шкорбатова. 

Прорвало 
так прорвало

Уроженец Барнаула Сергей Най-
дин выиграл открытые республи-
канские соревнования «Турнир 
спортивной славы», прошедшие 
в белорусском городе Могилёве 
с 1 по 3 ноября.

Э т и с тар т ы собра л и бо лее 
140 спортсменов в возрасте от 11 до 
27 лет из регионов Беларуси и России. 
Напомним, ранее воспитанник СШОР 
Хорохордина завоевал свои первые 
награды на взрослом уровне, выиграв 
две дисциплины («конь» и «перекла-
дина») на Всероссийской спартакиаде 
сильнейших спортсменов страны. 
Теперь же барнаулец повторил свой 
успех в личных соревнованиях на 
коне, а еще взял серебро на брусьях. 
Кроме того, Сергей вместе со второй 
командой России занял серебряную 
ступень пьедестала по итогам ко-
мандных соревнований.

Награда получена
Воспитанник СШОР по хоккею 

«Алтай» Тимофей Миронов был на-
гражден в Совете Федерации, где 
накануне Дня народного единства 
проходило торжественное чество-
вание детей-героев.

В этом году специальными меда-
лями Совета Федерации за прояв-
ленное мужество были награждены 
ребята из 54 субъектов Российской 
Федерации. В том числе и 13-летний 
вратарь СШОР «Алтай» Тимофей Ми-
ронов, который спас на протоке Оби 
тонущую девушку минувшим летом.

Парный успех
О достижениях алтайских спорт-

сменов в классическом теннисе 
приходится писать нечасто, но 
сейчас такой повод у нас появился.

На Всероссийских соревнованиях 
Российского теннисного тура катего-
рии 1А, проходящих в Ханты-Мансий-
ске, прошлогодний чемпион Сибири, 
20-летний барнаулец Руслан Кузне-
цов, в дуэте с Павлом Карпушкиным 
из Сочи уверенно обыграл в финале 
парного разряда москвичей Макси-
ма Хомутова и Алексея Печёнкина – 
7:5, 6:4.

Отметим, что по личному рей-
тингу РТТ столичные спортсмены 
занимали более высокие строчки, 
однако слаженная игра барнауль-
ско-сочинского тандема оказалась 
весомым аргументом для победы. Да 
и в личном турнире Руслан выступил 
достаточно неплохо: он одержал три 
победы подряд, но не смог обыграть 
в полуфинале Артура Страшкова из 
Екатерибурга в трех сетах (1:2).

«Такие уже не рождаются»

450   
  
   
«Я  »
В барнаульском спортцентре «Эланс» ребя-

тишки соревновались в шести видах – спор-
тивном ориентировании, ушу, большом тен-
нисе, спортивной аэробике, художественной 
гимнастике, бодибилдинге.

Всероссийские вызовы
Текущая ноябрьская неделя точно не заста-

вит скучать любителей спорта из Алтайского 
края. Вас ждут как минимум три больших 
спортивных события.

Так, с 11 по 13 ноября в барнаульском спорт-
комплексе «Победа» в очередной раз пройдут 
Всероссийские соревнования по спортивной 
аэробике «Лучшая школа России», а также кра-
евые соревнования «Созвездия Алтая».

В пятницу же в краевую столицу спустя 
месяц вернется большой хоккей: 11, 12, 14 и 
15 ноября ХК «Динамо-Алтай» на домашнем льду 
будет мериться силами с одним из новичков 
нового регулярного первенства ВХЛ-Б, коман-
дой «Феникс» из Казани. Начало игр: 11, 14 и 
15 ноября – в 19.00, 12 ноября – в 17.00.

А с 12 по 13 ноября на базе Алтайского учи-
лища олимпийского резерва (АУОР) состо-
ится Всероссийский мастерский турнир по 
греко-римской борьбе памяти заслуженного 
тренера РСФСР Анатолия Кишицкого.

Не стоит забывать и про спартакиаду гос-
служащих, которая продолжается в краевой 
столице: 10 ноября в АУОР состоятся игры по 
баскетболу 3 х 3, а 12–13-го числа пройдут матчи 
по мини-футболу (СК «Темп» и СШОР «Алтай-
ский ринг»), волейболу (СОК АлтГУ), пулевой 
стрельбе (краевой спортивно-стрелковый клуб), 
шахматам (СШОР № 3).

Кроме того, С 12 по 14 ноября в Поспелихе 
планируются региональные соревнования по 
джиу-джитсу, посвященные профилактике 
употребления наркотиков и их незаконного 
оборота.

Старший тренер легкоатле-
тической сборной края Сергей 
Клевцов претендует на абсо-
лютное звание «Тренер года» 
в масштабах России. Это и 
неудивительно, ведь его по-
допечные – Сергей Шубенков и 
Савелий Савлуков – в прошлом 
сезоне выиграли все взрослые 
старты, в которых участво-
вали. Мы поговорили с Клев-
цовым о прошедшем годе, а 
заодно разобрались в парадоксе 
алтайской легкой атлетики.Н  

– Сергей Александрович, результа-
ты Шубенкова и Савлукова можно 
считать аномальными?

– Для меня это вполне нормальные 
результаты. Для наших соперников в 
стране, наверное, нет. Удивляться, на 
самом деле, не стоит. Шубенков уже 
больше десяти лет сильнейший в Рос-
сии, а Савлуков провел свой первый 
по-настоящему сильный сезон. Но у 
него был потенциал для этого.

– С чем связан такой прорыв Са-
велия?

– Он прибавлял все то время, что 
тренируется под моим крылом. Раньше 
его использовали нецелесообразно, 
на мой взгляд. 800 метров – это не его 
дистанция. Когда он перешел ко мне, 
я сразу поставил его на 400-метровку 
и изменил тренировочный процесс – 
более мягко стали тренироваться, дози-
рованно и поработали с психологией.

– Можно ли сказать, что Шубенков 
и Савлуков провели сезон идеально?

– Идеально никогда не бывает. Не-
смотря на победы, выступлениями 
своих подопечных я не всегда был дово-
лен. Местами время они показывали не 
самое лучшее. Плюс у Шубенкова есть 

целый ряд психологических проблем, 
с которыми он пока не разобрался. То, 
что он выиграл все, ничего не значит, 
потому что в любом состоянии это дол-
жен делать. А у Савелия дисциплина 
хромала по ходу сезона.Б ,  

– Невозможность участия в между-
народных стартах демотивирует 
ваших легкоатлетов?

– Да, парни пробежали сезон будто в 
полноги. Им некуда было стремиться. 
Но давайте будем честны: что Шубен-
ков, что Савлуков, кроме как бегать, 
ничего толком в жизни не умеют. Чем 
им еще зарабатывать? У Шубы как ми-
нимум должна быть такая мотивация 
выходить на старты, он уже возраст-
ной, а еще у него ребенок растет. Савва 
же молод, и ему есть что доказывать в 
пределах страны.

– Вы наверняка соотносили их ре-
зультаты с международными в 
минувшем сезоне?

– Шубенкова даже сравнивать нет 
смысла, потому что это не сильней-
ший его сезон. Но Сергей в России 
никогда особо не выкладывался, даже 
в олимпийский год. Он несколько раз 
финишировал в районе 13:30–13:24 
секунды, тогда еще испытывал про-
блемы с ахиллом, а потом поехал в 
Венгрию на World Challenge и там про-
бежал за 13:12. Настрой совершенно 
разный. Поэтому в международных 
турнирах вряд ли кто-то смог бы его 
обогнать. А вот Савва был бы при-
мерно пятым-шестым в Европе, но 
у него еще все впереди.

– Оцените выступления остальных 
ваших подопечных.

– Многие меня порадовали. Барье-
ристка Вика Погребняк в свои 27 лет 
впервые в жизни стала бронзовым 
призером России, мои юные прыгу-
ны в высоту были на высоте: Катя 
Уткина – чемпионка страны среди 
юниоров, Артём Поздняков взял 
бронзу на юниорском первенстве. 
Из новеньких могу отметить Олю 
Шмидт, она заняла 5-е место на де-

бютном первенстве России, и Ивана 
Кудрявцева 2006 года рождения – он 
хорош на тренировках.У   

– Как у вас получается одинаково 
удачно тренировать и бегунов, и 
прыгунов?

– В своем бизнесе я давно, и у меня 
высокий спрос к своим подопечным. 
Если кто-то ко мне попадает, я для на-
чала разглядываю его антропометриче-
ские преимущества и решаю, где смогу 
наиболее эффективно их использовать. 
Затем определяюсь, могу ли вообще с 
этим человеком плодотворно работать, 
стремиться к вершинам, или он пришел 
для массовки. Последнее – это не ко мне.

– Вы, как никто, знаете ближайший 
легкоатлетический резерв края. 
Какое наше будущее?

– Если брать совсем молодых, то 
очень перспективная Милана Таранец 
2008 года рождения, она уже показала 
себя на всероссийской «Шиповке юных». 
Ну а больше и не скажу. Проблема в том, 
что в крае не хватает специалистов, ко-
торые бы работали с молодежью. Это 
лютый кадровый голод. Есть из молодых 
только моя воспитанница Юлия Соко-
лова и Иван Левченко. Но о плодах их 
работы я пока ничего сказать не могу. 
Плюс нет в регионе манежей, чтобы 
заниматься в холодное время года. 
И проблемы эти никто решать не хочет.

– Вот же парадокс: край стабильно 
дарит стране новых звезд, несмо-
тря на кадровый голод и слабую 
инфраструктуру. Как так полу-
чается?

– Потому что есть спортшколы, УОР 
и осталось еще несколько толковых 
тренеров, на плечах которых все и 
держится. Но не переживайте, я пла-
нирую в этом деле работать еще лет 
20 (улыбается).
Полное интервью читайте на сайте «АП».

За двумя зайцами гнаться – 
всех обогнать

3 ноября на здании СШОР 
«Алтай» в барнаульском 
Парке спорта торже-
ственно  установили 
барельеф Геннадия Ива-
новича Смертина – народ-
ного тренера, отца двух 
замечательных сыновей 
и кумира сотен своих вос-
питанников.О   

Все, кто когда-либо знал Ген-
надия Ивановича, железно схо-
дятся в одном: это был человек с 
большой буквы, который любил 
футбол больше жизни и всего 
себя посвящал игре бескорыст-
но. Более того, он умел заражать 
окружающий мир своей любо-
вью, постоянно тренировал ребя-
тишек в любую погоду во дворе, 
на лестничной клетке, в зарослях 
тополей, даже в своей квартире. 
Не имея никакого футбольного 
образования и официальных ре-
галий, будучи самородком, он 
воспитал целую плеяду звезд 
алтайского футбола, которые 
зажигали и до сих пор зажига-
ют на самом высоком уровне: 
Алексея Смертина, Александра 
Ерохина, Артёма Карпукаса и 
многих других.

– Наша квартира временами 
походила на проходной двор, – 
вспоминает с улыбкой Антонина 
Васильевна Смертина, жена Ген-
надия Ивановича. – Но я никогда 
не злилась на него за это, просто 
в его глазах я видела такой огонь. 
Он всегда был окружен детьми. 
Полностью на нем лежало воспи-
тание Алексея с Евгением – наших 
сыновей, с чем он замечательно 
справился. Так же было и со всеми 
остальными ребятишками, что 
бегали за ним как «хвостики». Он 
с каждым вел себя по-отцовски, 

воспитывал, учил играть. Мне 
кажется, что сейчас тренеров с 
таким желанием и любовью к делу 
очень сложно найти. Наверно, та-
кие уже не рождаются.К  

Антонина Васильевна, расска-
зывая нам эти истории, с заворо-
женным видом разглядывала 
барельеф своего мужа, не могла 
оторваться:

– Как же он похож, словно жи-
вой… Вот эта шапочка-петушок, 
эта матроска, кофточка сверху се-
рая и, конечно же, сетка с мячами. 
Он всюду носил ее с собой, собирал 
за детишками мячи, да и вообще 
берег их. Нашивал заплатки сам. 
У нас дома до сих пор осталось два 
залатанных его мяча.

С открытием барельефа у воспи-
танников спортшколы Смертина 
появился новый обряд на удачу: 
нужно потереть железный мяч, 
который Геннадий Иванович дер-
жит в руке, и загадать желание. 
Один из первых мальчишек, кто 
подбежал к монументу, потер его, 
несколько раз проговаривая: «Хоть 
бы в «Зенит» взяли!»

Ну а что? Один из воспитанни-
ков Геннадия Смертина – Алек-
сандр Ерохин уже доказал, что 
такой путь возможен. И очень 
символично, что автором памят-
ной скульптуры в честь народно-
го тренера стал дядя Александра, 
Николай Ерохин – архитектор, ди-
зайнер и скульптор. Он прекрасно 
помнит Смертина-старшего, одно 
время даже дружил с ним, вместе 
ездили на рыбалку да по грибы:

– Мы познакомились с дядей 
Геной, когда я отвел своего пле-
мянника Сашу к нему на инди-
видуальные занятия. С первого 
взгляда понял, какой это выдаю-
щийся человек. Скромный, но та-
кой гениальный. В этом барельефе 
я попытался передать Геннадия 
Ивановича таким, каким знал его, 
каким его запомнил. Настоящим и 
живым, с безграничной любовью 
к детям и футболу.

Итоговая работа была изготов-
лена из арт-бетона в венецианском 
стиле, а установили ее в день 
рождения Геннадия Смертина. 
Ему бы исполнилось 83 года.Ч  

Идея о возведении барельефа 
в честь отца пришла к Алексею и 

Евгению Смертиным еще год на-
зад. Реализовать удалось только 
сейчас – долго не могли опреде-
литься с местом для размещения.

– Изначально хотели устано-
вить барельеф на стене дома, где 
жили Смертины (ул. Панфилов-
цев, 25. – Ред.), но затем подумали, 
что там много людей не увидят 
памятник, да и дом уже старый, – 
делился с нами Михаил Тата-
ринцев, директор СШОР Алек-
сея Смертина. – То же самое и со 
двором, в котором он трениро-
вал ребятишек. В итоге пришли 

к тому, что территория нашей 
спортшколы, где Геннадий Ива-
нович проработал десять лет, – 
самое подходящее место. Наши 
воспитанники должны помнить и 
знать того, с кого все это началось. 
Ведь не будь Смертина-старшего, 
не было бы и этой спортшколы, 
и таких прекрасных футбольных 
традиций в Алтайском крае. Это 
знаменательный день и по-насто-
ящему большое событие для нас. 
Вечная вам память, Геннадий 
Иванович!

Фото А. КАСПРИШИНА

СПРАВКА
Геннадий Иванович Смертин ушел из жизни после продол-
жительной болезни 4 марта 2016 года в возрасте 77 лет.

Ф
от
о 
О

. Б
О
ГД
А
Н
О
В
А

.

У юных воспитанников СШОР «Алтай» появился обряд на удачу. Антонина Смертина не может налюбоваться барельефом.

Сергей Клевцов и Сергей Шубенков.


